

































































kesimpulan secara sistematis, yang berguna bagi kehidupan umat manusia dan untuk perbaikan moral bangsa.

Di samping memiliki potensi fikir tersebut, mereka juga harus sadar untuk melakukan instropeksi teologis dalam dirinya agar apa-apa yang mereka kerjakan senantiasa disertai nilai-nilai iman, serta tetap memiliki kesadaran untuk kehidupan akhirat.

Mereka harus kreatif dalam berkarya, dan semua karyanya harus senantiasa berpangkal dari landasan iman, dan bermuara pada ridha Allah. Sehingga di samping mereka produktif untuk kehidupannya dan bermanfaat bagi orang lain, secara bertahap mereka juga memikirkan untuk kehidupan akhiratnya.

Pada ayat kedua dimulai dengan lafadz “*huwa*” ....” *ardf*”, manusia dipilih sebagai khalifah, sebagaimana diuraikan di atas, karena kelebihan yang di anugerahkan Allah kepada manusia berupa ilmu pengetahuan, yang tidak di berikan kepada makhluk lain. Ayat di atas yang menyampaikan tentang pengajaran Allah kepada manusia memberikan pengertian bahwa untuk menjalankan fungsi dan peran kekhalifahan diperlukan modal atau syarat yaitu ilmu. Hal ini senada dengan pendapat Quraish Shihab bahwa pengetahuan atau potensi yang berupa kemampuan menyebutkan nama-nama itu merupakan syarat sekaligus modal bagi manusia mengelola bumi ini. Tanpa pengetahuan atau pemanfaatan potensi berpengetahuan, maka tugas khalifahan manusia akan gagal, meskipun ia tekun ruku’, sujud dan beribadah kepada Allah sebagaimana yang dilakukan oleh malaikat. Meskipun malaikat

merupakan makhluk yang paling taat, tetapi dinilai sebagai makhluk yang tidak memiliki kemampuan untuk menjadi khalifah, karena ia tidak memiliki ilmu atau pengetahuan tentang hal itu.

Intelektual untuk menjalankan fungsinya sebagai khalifah di samping dituntut untuk memiliki ilmu, keterampilan dan keahlian tertentu, juga memiliki perasaan keimanan yang cukup kuat, sehingga mereka senantiasa memiliki kesadaran agama dalam setiap sikap dan perbuatannya, termasuk dalam menjaulankan tugas-tugas fungsional sebagai khalifah Allah di muka bumi. Tugas khalifah manusia di muka bumi ini, memanfaatkan semua potensi sumber daya manusia ini bagi kehidupan umat keseluruhan, melalui penguasaan, secara maksimal untuk memperbaiki moral bangsa.

Intelektual muslim sebagai orang yang memiliki potensi fikir, kemampuan memahami serta menganalisis sesuatu, dan mengambil kesimpulan-kesimpulan penting serta berguna bagi kehidupan masyarakat, dalam kapasitasnya sebagai khalifah Allah berkewajiban melahirkan karya-karya kreatif mereka, melalui penelitian-penelitian dan pembahasan-pembahasan, dalam masalah-masalah membentuk moral bangsa, sehingga manusia yang berintelektual sangatlah bertanggung jawab terhadap kebaikan dan perbaikan moral suatu bangsa karena atas dasar kekhalifahan manusia fil ‘arḍi itu sendiri.

Pada ayat ketiga Allah menggunakan pembatas “*inna*” .... “*bi’anfusihim*” Al-Qurtuby dalam tafsirnya bahwa Allah memberitahukan ayat ini, bahwa Dia tidaklah merubah keadaan suatu kaum sampai kaum

sampai mereka melakukan perubahan, baik dari kalangan mereka, pengawas mereka, atau dari salah seorang mereka karena suatu sebab, sebagaimana Allah merubah keadaan orang-orang yang kalah pada perang Uhud karena sebab sikap berubah yang dilakukan oleh para pemanah, dan contoh-contoh lainnya yang ada dalam syariat. Maksud ayat tersebut bukanlah berarti tidak ada siksa yang turun kepada seseorang kecuali setelah didahului dosa. Menurut Ibnu Jauziy bahwa Allah tidak akan mencabut nikmat-nikmat-Nya dari mereka sampai mereka merubah keadaan diri mereka dengan mengerjakan kemaksiatan kepada-Nya.

Mereka para intelektual muslim harus ikut berperan dalam melakukan perubahan-perubahan moral, sehingga arah perubahan tersebut dapat terkontrol oleh doktrin keagamaan. Oleh sebab itu, mereka harus senantiasa melakukan survei tidak sekedar untuk menyelesaikan masalah-masalah aktual, tapi juga untuk menciptakan inovasi baru yang akan membawa perubahan dalam kehidupan moral bangsa. Para intelektual muslim sadar bahwa suatu bangsa tidak akan bisa dirubah moralnya kecuali atas kemauan bangsa itu sendiri, dan apabila suatu bangsa mau untuk berubah maka bangsa itupun akan bermoral atau menuju kearah yang lebih baik.

Inilah tugas-tugas intelektual serta peran penting para intelektual muslim, yakni bahwa mereka harus memiliki integritas untuk melakukan studi, pembahasan riset, dan analisis mendalam, serta mengambil kesimpulan-kesimpulan secara sistematis, dalam aspek-aspek kehidupan moral masyarakat, maupun persoalan-persoalan kaagamaan. Kemudian studi dan































bangsa yang sesuai apa yang di perintahkan-Nya sehingga dapat mengambil sikap yang tepat dalam tanggungjawab intelektual terhadap moral bangsa.

Pada ayat pertama, Allah Swt menggunakan lafadz “*kullu*” .. “*rahīnah*” yang merupakan tanggungjawab intelektual. Manusia seluruhnya kebebasan memilih untuk melakukan apapun sesukanya. Tetapi semua ada resiko yang harus di tannggung atas yang dilakukan. Kalau yang jahat yang dikerjakan, tak dapat tiada, pastilah ganjaran buruk yang di terima. Berat atau ringannya keburukan atau kebaikan yang diperbuat menentukan berat atau ringannya ganjaran. Karena Allah itu adalah hakim yang adil.

Setiap intelektual beri kemampuan berfikir yaitu memahami berbagai keilmuan, nalar yang baik dalam rangka menambah kemungkinan-kemungkinan yang akan terjadi di masa depan masalah moral bangsa sehingga dapat disusun rencana-rencana yang tepat untuk mneghadapinya. Oleh sebab itu intelektual muslim harus banyak membaca dan penelitian, untuk kemudian mengambil kesimpulan-kesimpulan yang bermanfaat bagi moral bangsa.

Intelektual bertanggungjawab atas potensi dan keilmuan masyarakat. Mengajarkan pengetahuan agama dan pengetahuan umum yang dimiliki. Menjadikan masyarakat yang bermoral dan berguna bagi bangsa dan Negara. Para intelektual berkewajiban untuk merubah arah moral bangsa kearah yang lebih baik, yang mana moral tersebut dapat dan menjadikan bangsa tersebut menjadi lebih maju.

Pada ayat kedua, Allah melanjutkan dengan lafadh dengan “*wahadaynahun najdain*” pada tabiatnya manusia terdapat dua potensi pada dirinya untuk menempuh jalan yang mana saja dari kedua jalan itu. *An-najd* adalah jalan mendaki. Allah berkehendak memberinya kemampuan untuk menempuh jalan-jalan mana yang dikehendakinya. Diciptakan-Nya dengan pencampuran potensi-potensi ini untuk menerapkan hikmah Allah di dalam menciptakan. Juga dalam memberikan potensi kepada segala sesuatu yang diciptakan-Nya dan memudahkannya untuk melaksanakan tugas dan fungsinya di alam semesta.

intelektual di beri kelebihan oleh Allah yaitu keimanan dan pengetahuan. Dengan kedua pemberian tersebut. Memberikan tanggungjawab kepada intelektual untuk mengamalkannya terhadap masyarakat, bangsa, dan Negara. Iman dan pengetahuan menghantarkan kepada jalan kebaikan. Kebaikan dapat merubah pola pikir dan perilaku bangsa.

Para intelektual muslim haruslah mengutamakan kebaikan dari pada keburukan, kebaikan disini dimaksudkan untuk merubah moral bangsa ke arah yang lebih baik, karena para intelektual telah diberi ilmu hidayah oleh Allah maka hendaknya ia menyampaikan ilmu tersebut kepada bangsa.